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背景：
越南總理：放棄2019年亞運會舉辦權
南京書記：南京願意承辦亞運會
南京青奧組委新聞發言人：書記原意有條件辦亞

運會
國家體育總局：支持中國城市申辦

4月中旬，

越南政府以財

力不足為由，

宣布放棄第十八屆亞運會主辦權。其

後，南京市委書記楊衛澤表示南京有

意承辦，引起了不同的爭論。作者將

於下文對南京承辦亞運會的利弊進行

探討。 ■陳振寧、戴子熙

亞太國際關係學會

作者簡介：
戴子熙：《環球時報》、《環球人物》、
《鳳凰週刊》等內地媒體撰稿人。另定期為
香港《成報》、《新報》、《香港商報》撰
寫時政評論文章。亞太國際關係學會成員。
陳振寧：一國兩制研究中心研究員。亞太國
際關係學會成員。定期於香港《成報》、
《香港商報》發表評論文章。曾參與《通識
詞典3》的撰寫工作。
電郵：jambon777@yahoo.com.hk。
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1.根據上文，指出南京是否願意承辦2019亞運會。

2.參考上文並就你所知，指出南京若承辦亞運會將面對甚麼挑戰？試舉例說明。

3.你認為南京承辦亞運會有甚麼好處？解釋你的答案。

4.香港幾年前也提出過申辦亞運會，你支持還是反對呢？分3方面簡要說明。

5.有人認為，「不要申辦（亞運）才去做（場館設施），不申辦就慢慢先，我認為這是不好
的，這樣永遠都難申辦！」你在多大程度上同意這一說法？

■香港文匯報記者 李慧
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2010年：支持申辦
2023年亞運會
2011年：立法會財
委會否決撥款

反對：
1.承辦花費大
2.缺乏新鮮感

支持：
1.享主場優勢
2.推體育發展
3.促經濟發展
4.舉辦成本低
5.加強凝聚力

結果：
失敗

說法南京辦亞運？香港

現代中國＋全球化+今日香港

越南甩手越南甩手 南京接棒南京接棒？？

申辦亞運會有着明確的程申辦亞運會有着明確的程
式式。。一個中國城市若想申辦一個中國城市若想申辦

20192019年亞運會年亞運會，，需要分需要分「「六步走六步走」。」。
11..由省政府和市政府提出申辦由省政府和市政府提出申辦20192019年亞運會年亞運會

的申請的申請。。
22..該省和國家體育總局聯名向國務院遞交申該省和國家體育總局聯名向國務院遞交申

辦請求辦請求，，經國務院批准後方可進行下一步經國務院批准後方可進行下一步。。
33..由中國奧委會向亞奧理事會提交申辦意向由中國奧委會向亞奧理事會提交申辦意向

書書，，並交納報名手續費並交納報名手續費。。此後此後，，申辦城市要準申辦城市要準
備申辦報告備申辦報告，，內容涵蓋場館內容涵蓋場館、、交通交通、、住宿住宿、、氣氣
候候、、環境等環境等1010餘方面餘方面。。這份報告將體現該城這份報告將體現該城
市申辦的誠意和決定市申辦的誠意和決定，，也是亞奧理事會代表們也是亞奧理事會代表們
了解這座城市的一個重要途徑了解這座城市的一個重要途徑。。

44..申辦報告完成後申辦報告完成後，，將由申辦城市和中國奧將由申辦城市和中國奧
會一起遞交給亞奧理事會會一起遞交給亞奧理事會。。隨後的一到兩個隨後的一到兩個
月月，，亞奧理事會將派出考察評估團赴該城市進亞奧理事會將派出考察評估團赴該城市進
行實地考察和民意測試行實地考察和民意測試，，並形成報告遞交給亞並形成報告遞交給亞
奧理事會各位代表奧理事會各位代表。。
55..在今年在今年99月仁川亞運會期間月仁川亞運會期間，，亞奧理事會亞奧理事會

將召開理事大會將召開理事大會，，該城市將做最後申辦陳該城市將做最後申辦陳
述述。。
66..亞奧理事會將投票決定亞奧理事會將投票決定20192019年亞運會舉辦年亞運會舉辦

地地。。一旦申辦成功一旦申辦成功，，該城市該城市、、中國奧委會將與中國奧委會將與
亞奧理事會簽署承辦亞奧理事會簽署承辦20192019年亞運會的各項協年亞運會的各項協
定定，，這座城市隨後就進入了賽會籌備階段這座城市隨後就進入了賽會籌備階段。。

■■資料來源資料來源：：新京報新京報

4月17日，越南總理阮晉
勇宣布放棄2019年亞運會舉
辦權，原因是該國經濟困
難，5 億美元的承辦費大大
超出預算，力有不逮。此
外，八成越南民眾也反對花

大量資金舉辦亞運會。
5月8日，南京市委書記楊衛澤出

席一個公開活動時說，南京青奧會
各項工作已準備就緒，場館也非常
好。如果有需要的話，南京願意承
辦亞運會。

體育總局：支持中國城市申辦

但南京青奧組委新聞發言人表
示，當日的新聞發布會上，南京青
奧組委執行主席楊衛澤在回答記者
相關提問時的原意是南京既然能夠
辦青奧會，就證明有條件辦亞運會
這樣的大型綜合性賽事。而國家體
育總局宣傳司副司長溫文接受內地
媒體採訪時表示，支持中國城市申
辦。

此事在網絡上，可謂「一石激起
千層浪」。眾多網友圍繞着中國要
不要承辦亞運會的話題展開爭論。
新浪網早前曾就「你是否支持南京
申請承辦2019亞運會？」進行一項

網上投票，結果顯示
支持者僅19%，反對
者則有77%。
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究竟南京應否承辦究竟南京應否承辦
亞運會亞運會？？不同的人有不同的人有

不同的看法不同的看法，，主要分為支持和反對兩主要分為支持和反對兩
派派。。

11..享主場優勢享主場優勢
在歷屆亞運會上在歷屆亞運會上，，實力相近的兩支實力相近的兩支

隊伍比賽時隊伍比賽時，，常常是東道主勝出常常是東道主勝出。。同同
時時，，東道主代表團往往會異軍突起東道主代表團往往會異軍突起，，
在那一屆亞運會的獎牌數大超前屆在那一屆亞運會的獎牌數大超前屆。。
比方說比方說，，19981998年第十三屆亞運會的年第十三屆亞運會的
東道主泰國東道主泰國，，並不是亞洲的體育強並不是亞洲的體育強
國國。。但在那一年但在那一年，，泰國憑藉東道主的泰國憑藉東道主的
精心安排精心安排，，令泰國隊的金牌數由令泰國隊的金牌數由
19941994年廣島亞運會的年廣島亞運會的33枚激增至枚激增至2424
枚枚。。
22..推體育發展推體育發展
一個城市成功申辦亞運會後一個城市成功申辦亞運會後，，就要就要

改善體育設施改善體育設施。。對運動員來說對運動員來說，，為精為精
英運動員提供更好的運動場地英運動員提供更好的運動場地，，將有將有
助幫助當地體育發展助幫助當地體育發展。。此外此外，，亞運會亞運會
的舉辦能加快主辦城市的建設的舉辦能加快主辦城市的建設，，對當對當
地市民素質的提高有推動作用地市民素質的提高有推動作用，，有利有利
於城市各項功能的完善於城市各項功能的完善。。

33..促經濟發展促經濟發展
主辦亞運會主辦亞運會，，這將可以刺激主辦城這將可以刺激主辦城

市的經濟活動市的經濟活動，，以及創造就業機會以及創造就業機會，，
當中又以建築業和低技術工人最為受當中又以建築業和低技術工人最為受
惠惠；；另外另外，，在舉辦期間在舉辦期間，，國際社會因國際社會因
此加倍留意及認同主辦城市此加倍留意及認同主辦城市，，刺激入刺激入
境旅遊業和相關各業境旅遊業和相關各業，，給主辦城市帶給主辦城市帶
來商機來商機、、鼓勵遊客消費和增加就業機鼓勵遊客消費和增加就業機
會會。。
44..舉辦成本低舉辦成本低
南京去年南京去年88月已成功舉辦亞青會月已成功舉辦亞青會，，

今年今年88月又將舉辦青奧會月又將舉辦青奧會，，多項大型多項大型
運動會的基礎設施都已經建好運動會的基礎設施都已經建好。。南京南京
再舉辦亞運會的話再舉辦亞運會的話，，相對的投入會較相對的投入會較
少少，，不一定會出現虧損不一定會出現虧損，，反而對當地反而對當地
經濟有好處經濟有好處。。事實上事實上，，在舉辦過亞運在舉辦過亞運
會的城市中會的城市中，，19981998年舉辦亞運會的年舉辦亞運會的
曼谷就實現了盈利曼谷就實現了盈利。。曼谷當年僅投入曼谷當年僅投入
2828億泰銖億泰銖（（約合約合77,,000000萬美元萬美元），），結結

果當年亞運會盈利近果當年亞運會盈利近33億泰銖億泰銖（（約合約合
750750萬美元萬美元）。）。

55..加強凝聚力加強凝聚力
在亞運會舉行期間在亞運會舉行期間，，人人都是東道人人都是東道

主主，，個個都是志願者個個都是志願者。。因此因此，，要成功要成功
舉辦亞運會舉辦亞運會，，需要依靠主辦城市的民需要依靠主辦城市的民
眾上下齊心眾上下齊心，，共同努力共同努力。。很多研究都很多研究都
顯示顯示，，通過舉辦亞運會通過舉辦亞運會，，不僅能夠提不僅能夠提
升主辦城市的知名度升主辦城市的知名度，，對市民的凝聚對市民的凝聚
力也會大大提升力也會大大提升。。

11..承辦花費大承辦花費大
在網上在網上，，也有人對南京承辦亞運會也有人對南京承辦亞運會

一事持反對態度一事持反對態度，，網友提及最多的就網友提及最多的就
是是「「花費巨大花費巨大」。」。據據《《新京報新京報》》梳梳
理理，，20002000年以來年以來，，承辦亞運會的城承辦亞運會的城
市投入呈現劇增的趨勢市投入呈現劇增的趨勢。。20022002年年，，
韓國舉辦釜山亞運會韓國舉辦釜山亞運會，，花費了花費了33億美億美
元左右元左右；；20062006年的卡塔爾多哈亞運年的卡塔爾多哈亞運
會會，，耗資耗資2828億美元左右億美元左右；；而而20102010年年
的廣州亞運會則辦成了的廣州亞運會則辦成了「「史上最貴亞史上最貴亞
運會運會」。」。廣州市長曾透露廣州亞運會廣州市長曾透露廣州亞運會
投入超投入超11,,200200億元億元，，比起北京亞運會比起北京亞運會
2525億左右的費用翻了億左右的費用翻了4949倍倍。。

22..缺乏新鮮感缺乏新鮮感
中國國際地位已今非昔比中國國際地位已今非昔比，，借體育借體育

賽事提升國際地位的邊際效應已不如賽事提升國際地位的邊際效應已不如
以前以前。。有人認為有人認為，，在已經成功舉辦奧在已經成功舉辦奧
運會這麼多年之後運會這麼多年之後，，還想靠辦亞運會還想靠辦亞運會
揚名揚名，，無異緣木求魚無異緣木求魚。。此外此外，，亞運會亞運會
已經舉辦過已經舉辦過 1616 屆屆，，對內地民眾而對內地民眾而
言言，，它早沒了當初那它早沒了當初那
種新鮮感種新鮮感、、吸引力刺吸引力刺
激性激性。。

辦與不辦 各有理由

奧運低谷效應奧運低谷效應
（（Post-olympicPost-olympic
effecteffect））
不少人擔心不少人擔心，，南京若承南京若承

辦亞運會辦亞運會，，將會出現將會出現「「奧運低谷效應奧運低谷效應」，」，
即所謂的即所謂的「「後奧運效應後奧運效應」，」，指的是奧運會指的是奧運會
主辦國及主辦城市在奧運會後出現的經濟主辦國及主辦城市在奧運會後出現的經濟
衰退現象衰退現象。。其產生原因有奧運籌備階段的其產生原因有奧運籌備階段的
投資和消費收入的激增與奧運會結束後投投資和消費收入的激增與奧運會結束後投
資和消費收入的相對減少資和消費收入的相對減少，，奧運會後大量奧運會後大量
的體育設施閒置以及體育設施維護而產生的體育設施閒置以及體育設施維護而產生
龐大的維護成本等龐大的維護成本等。。

亞洲運動會亞洲運動會（（Asian GamesAsian Games））
簡稱亞運會簡稱亞運會，，是亞洲地區規模最大是亞洲地區規模最大、、水水
平最高的綜合性運動會平最高的綜合性運動會，，代表整個亞洲的代表整個亞洲的
體育運動水平體育運動水平。。其為國際奧會承認的地區其為國際奧會承認的地區
性大型綜合運動會性大型綜合運動會，，由亞洲奧林匹克理事由亞洲奧林匹克理事
會會（（亞奧理事會亞奧理事會））主辦主辦，，每四年一屆每四年一屆。。其其
前身是遠東運動會和西亞運動會前身是遠東運動會和西亞運動會，，第一屆第一屆
亞洲運動會原定於亞洲運動會原定於19491949年年22月在印度的新月在印度的新
德里召開德里召開，，由於主辦國籌備等原因延至由於主辦國籌備等原因延至
19511951年舉行年舉行，，目前共舉辦目前共舉辦1616屆屆。。
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港擬申2023亞運
遭立會否決撥款

香港特區政府曾於2010年12月14日宣
布，決定支持中國香港體育協會暨奧委會申辦
2023年亞洲運動會。而關於申辦2023年亞運
公眾諮詢的結果顯示有超過六成八的受訪者支
持香港申辦亞運。但是之後的立法會財務委員
會以40比14票的大比數否決撥款支持政府約
60億元申亞開支。最終香港不能成功申辦
2023亞運會。
工聯會議員黃國健當時認為，市民認為政府

在民生工作做得不足夠，令民怨高漲影響申
亞，這值得政府好好反省。而時任經濟動力議

員林健鋒表
示，目前距
離2023年亞
運會尚有12
年時間，相
信香港可以
有足夠準備
做得到，如果因為眼前一些選舉利益，令申亞
政治化、情緒化，放棄（申亞
的）長遠目標，是十分遺憾
的。■香港文匯報記者 李慧
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■■人們在舉行人們在舉行《《中國心中國心 亞運情亞運情》》
大型慶典活動的廣州國際會展中心大型慶典活動的廣州國際會展中心
揮動手中的紅旗揮動手中的紅旗。。 資料圖片資料圖片

■■廣州市民用攝錄機記錄申辦亞廣州市民用攝錄機記錄申辦亞
運成功運成功。。 資料圖片資料圖片

■■20102010年年，，民政事務局副局長民政事務局副局長
許曉暉許曉暉((中中))出席出席地區論壇地區論壇，，了解了解
「「申亞申亞」」民意民意。。 資料圖片資料圖片

中國城市申辦要「走六步」

■■20102010年年，，廣州亞運會開廣州亞運會開
幕式聖火燃起幕式聖火燃起。。 資料圖片資料圖片


